

## نموذج ( هـ )

### مختصر توصيف المقرر

اسم المقرر: طرق البحث الجغرافي	رقم المقرر ورمزه: 198 جغر
المتطلب السابق للمقرر: لا يوجد	لغة تدريس المقرر: اللغة العربية
مستوى المقرر: الرابع	الساعات المعتمدة: 2 (نظري)

#### Module Description

#### وصف المقرر :

<b>Geographical Research Methods</b> <b>Credit:2</b> This course is concerned with the process of undertaking a research project. It is designed to guide the student through all aspects of the research process, from nurturing of ideas and development of a proposal to the design of an enquiry, the generation and analysis of the data, the drawing of conclusions from results and the presentation of findings, cartographically and written form. In essence, the aim is to take the student from a novice researcher towards being a competent investigator of independent enquiry to be embodied in submitting a project of his own choice,	يتناول المقرر مصادر المعرفة العلمية ومسلماها ومفهوم البحث العلمي ومناهجه، وخصائص الباحث. كما يهتم المقرر بالتعريف بعناصر وخطوات البحث العلمي، بما في ذلك تحديد المشكلة، وصياغة الأهداف، ووضع التساؤلات والفرضيات، وتحديد مصادر المعلومات وطرق جمعها، واستخدام البرامج الإحصائية في معالجة البيانات ووصفها وتحليلها وتمثيلها بيانياً وخرائطياً، وكتابة التقارير المرتبطة بها. وينتهي المقرر بمشروع تطبيقي.
---	---

#### Module Aims

#### أهداف المقرر :

To acquaint the student with the process of scientific research, its concepts, approaches and attributes.	التعرف على مناهج البحث العلمي وخطواته.
Identify the methods and tools used in scientific research, especially sampling design and methods of acquisition of data	التعرف على الأساليب والأدوات المستخدمة في البحث العلمي، خاصة تصميم العينات وأساليب جمع البيانات.
Identify the authentication methods in scientific research.	التعرف على طرق التوثيق في البحث العلمي.

#### مخرجات التعليم: (الفهم والمعرفة والمهارات الذهنية والعملية)

يفترض بالطالب بعد دراسته لهذه المقرر أن يكون قادراً على:

Determine the terms, concepts and methods of scientific research.	تحديد مصطلحات ومفاهيم ومناهج البحث
---	------------------------------------

	العلمي.
Implementation of the steps of scientific research and to learn being honest, reliable and of integrity in doing research.	تنفيذ خطوات البحث العلمي وفقا لخصائص الباحث الأمين.
Report writing and preparation of scientific research.	كتابة التقارير وإعداد البحوث العلمية.
To develop skills of communication, cooperation, concern for responsibility, problem solving, and creative thinking in the preparation of scientific research.	اكتساب مهارة الاتصال والتعاون، وتحمل المسؤولية، وحل المشكلات، والتفكير الإبداعي في إعداد البحوث العلمية.

### الكتاب المقرر والمراجع المساندة:

اسم الكتاب	اسم المؤلف	اسم الناشر	سنة النشر
الاتجاهات الحديثة في البحث العلمي الجغرافي	الدليمي، خلف حسين	دار صفاء، عمان	1428هـ
المدخل إلى البحث العلمي الجغرافي المعاصر	الصنيع، علي بن عبد الله	مطابع الصفاء، مكة المكرمة.	1404هـ
البحث العلمي: مفهومه، أدواته، وأساليبه	دوقان، عبيدات وآخرون	دار أسامة، الرياض	1997م.
مقدمة البحث العلمي	عسكر، علي	كلية الفلاح، الكويت، ط2	1418هـ
منهجية وأساليب البحث العلمي وتحليل البيانات باستخدام البرنامج الإحصائي SPSS	القاضي، دلال وآخرون	دار الحامد، عمان	2008م
مناهج وأساليب البحث	ربحي، مصطفى وآخرون	دار صفاء، عمان	2000م
أساليب البحث العلمي: منظور تطبيقي	النجار، فايز جمعة	دار الحامد، عمان	2009م